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El fantasma de los tres tercios 

 

Las elecciones presidenciales trajeron grandes sorpresas. Sebastián 

Piñera no superó el 40% de los votos, Guillier superó levemente el 20%, 

Beatriz Sánchez llegó al 20% y Kast consiguió el ansiado cuarto lugar.1 Los 

demás candidatos sólo cosecharon frustración, obteniendo resultados 

muy inferiores a los que esperaban. 

Lo primero que conviene señalar es que el problema de Piñera es que 

compitió contra las expectativas de obtener un resultado mayor al 

conseguido. De ahí que a pesar de objetivo ganar la elección, con el 36,6% 

de los votos y conseguir una distancia cercana al 15% de su más cercano 

perseguidor,2 la percepción general no es de triunfo, lo que curiosamente 

dejó la noche del domingo 19 de noviembre sin un ganador claro y 

concreto. 

En el caso de Guillier, ganó por poco al Frente Amplio, se convirtió en el 

encargado de competir en la segunda vuelta contra el abanderado de la 

derecha, pero parte con cerca de 15 puntos por debajo y sus potenciales 

aliados que poseen intereses contradictorios y hasta irreconciliables, 

                                              
1 http://www.emol.com/especiales/2017/actualidad/nacional/elecciones/resultados.asp#p3008 
2 Idem. 



  
 

como es el caso de la DC con el PC. De ahí que si 

bien la suma de la centroizquierda y la extrema izquierda alcanzan cerca 

del 55%,3 lo cierto es que no será para nada fácil de agrupar para lo que 

viene el 17 de diciembre. 

El caso de Beatriz Sánchez es curioso. No logró pasar a segunda vuelta, 

perdió con el candidato del oficialismo y, sin embargo, se declaró 

ganadora de estas elecciones, por ganarle a las encuestas y por los 20 

diputados que consiguió su coalición. Pero el dato duro es que salió 

tercera y que si bien su capacidad de influir en la segunda vuelta es una 

realidad, todavía no queda claro si es que el FA quiere ser parte de la 

Nueva Mayoría o levantar carpa al frente, retornando al país a la lógica 

de los tres tercios.  

De hecho altos dirigentes del FA amplio ya han señalado que no están 

dispuestos a integrar un gobierno de la Nueva Mayoría. De hecho Boric 

descartó un cogobierno. 4  Y no son pocos los medios de prensa que 

señalan cómo la opción de Guillier depende de lo que decida la “extrema 

izquierda”. 5  Tema que también han abordado medios internacionales 

                                              
3 Idem. 
4  http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/11/20/884087/Boric-ante-paso-de-Guillier-a-segunda-

vuelta-Descarto-un-cogobierno.html 
5  http://elmuro.cl/noticias/frente-amplio-la-extrema-izquierda-la-pende-hilo-la-opcion-guillier-segunda-

vuelta/ 



  
 

como la BBC.6 E incluso un analista político, en su 

habitual columna de opinión, catalogó a Guillier como rehén del Frente 

Amplio.7 En consecuencia, todo esto nos sugiere que Guillier debe estar 

dispuesto a pagar un alto costo para contar con el respaldo del Frente 

Amplio y a la vez asumir el precio de perder la parte más moderada del 

oficialismo. Pero el candidato del oficialismo no logra acuerdos y se 

instala la lógica de los tres tercios, claramente, Piñera queda con la 

primera opción de regresar a La Moneda. 

 

 

Intervencionismo y la pesadilla de entregar el poder por segunda vez a 

la centroderecha 

 

No pasaron ni 48 horas y el gobierno puso en marcha su plan de 

intervencionismo electoral. La presidenta Bachelet se reunió en La 

Moneda con Guillier,8 en un gesto que lógicamente causó reacciones y 

cuestionamientos en Chile Vamos. El ex candidato José Antonio Kast 

señaló que era una vergüenza el encuentro y que significa el uso de 

                                              
6  http://www.latercera.com/noticia/sorpresivo-ascenso-del-frente-amplio-la-nueva-fuerza-politica-

puede-definir-la-segunda-vuelta-las-presidenciales/ 
7 http://www.latercera.com/noticia/columna-max-colodro-guillier-rehen/ 
8 http://www.latercera.com/noticia/presidenta-bachelet-se-reune-guillier-cara-la-segunda-vuelta/ 



  
 

recursos públicos para apoyar una campaña 

presidencial.9 Del mismo modo desde el comando del candidato Piñera 

calificaron la reunión como "intervencionismo electoral sin 

precedentes".10 

Lo curioso es que el cariño de la presidenta Bachelet por Guillier no es 

muy profundo, como tampoco lo es el del senador por la presidenta. De 

hecho hace unas semanas, cuando la presidenta alcanzó niveles muy 

bajos de aprobación a su gestión, el candidato oficialista se desmarcó en 

varias oportunidades del legado de la mandataria. La más notable fue 

cuando la jefa de estado bajo del 20% de apoyo y el senador señaló que: 

"La presidenta hizo su esfuerzo por cumplir el programa, pero miró a 

Chile desde arriba". Y luego cuestionó uno de los proyectos emblemas de 

esta administración, la reforma educacional, y manifestó que “¿cómo 

vamos a decir que una política pública tuvo resultados si la vida cotidiana 

de los profesores y de los alumnos no ha cambiado significativamente. 

Quiere decir que esa reforma no ha resultado, ¡y cuánta plata se ha 

gastado en esa reforma”.11 

                                              
9  http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/11/21/kast-critica-reunion-es-una-verguenza-

utilizar-dineros-publicos-para-apoyar-a-guillier.shtml 
10  http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2017/11/21/acusan-de-intervencionismo-electoral-

sin-precedentes-reunion-de-bachelet-con-guillier.shtml 
11 http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2017/03/15/guillier-se-desmarca-de-bachelet-y-la-compara-

con-lagos-y-pinera-la-presidenta-hizo-su-esfuerzo-por-cumplir-el-programa-pero-miro-a-chile-
desde-arriba/ 



  
 

Para los analistas la reacción de Guillier tenía en ese 

minuto plena lógica, pues quería evitar que lo perjudicara la baja 

aprobación de la actual administración y contener el avance del Frente 

Amplio.12 Pero desde marzo a noviembre de 2017 las cosas cambiaron. 

Bachelet superó los 20 puntos y bordea el 30%. Mientras que Guillier sólo 

obtuvo en la primera vuelta un poco más del 22%. El Frente Amplio creció 

mucho más de lo previsto y Piñera, aunque disminuido en relación a las 

expectativas, consiguió el primer lugar. Así que ahora Bachelet parece ser 

una buena tabla de salvación y su gobierno es para Guillier una muy 

buena gestión. 

Pero el punto de ruptura se manifiesta en si es legítimo y democrático 

que una presidenta en ejercicio emplee el palacio de gobierno y todas las 

plataformas públicas para favorecer la candidatura del candidato del 

oficialismo. Y, pero aún, si es correcto que a pocas horas de concluida una 

elección y pocos días de la segunda vuelta, la Jefa de Estado manifiesta 

su preferencia política y la voluntad del gobierno de hacer explícito su 

compromiso con una campaña electoral. Sin duda que esto es muy 

distinto a la presencia de varios ministros en actos de campaña, a las 

intervenciones frecuentes de cargos públicos en favor del abanderado de 

la Nueva Mayoría o a las críticas permanentes de la vocera del gobierno 

                                              
12 http://www.t13.cl/noticia/politica/por-alejandro-guillier-critica-al-gobierno-bachelet 



  
 

a la candidatura de Piñera. Lo que vimos en estos 

días es la señal política de la presidenta hacia todos sus subordinados y a 

los miles de operadores políticos enquistados en el aparato público, de 

que ahora es cuando hay que intervenir desde el estado en la política. Y 

eso sin duda, tal como señaló Chile Vamos, no tiene precedentes en 

ninguna otra elección previa. Y en parte, se explica por la desesperada 

intención de la presidenta de evitar tener que entregar el poder por 

segunda vez a la centroderecha y al mismo sucesor; y también para llegar 

a un cargo internacional sin tener que explicar por qué un gobierno 

“exitoso” no fue capaz de dar continuidad política.   

 
Nuevo escenario político: ¿Polarización de la política? 

 

La elección presidencial fue sin duda sorprendente. No sólo porque 

Sebastián Piñera no consiguió los porcentajes que su comando esperaba 

o porque el Frente Amplio creció más de lo esperado, sino además 

porque a partir de los resultados se comienza a delinear un  nuevo cuadro 

político nacional. 

 



  
 

13 

 

Si se revisa con atención los datos presentados por el Servel, se puede 

apreciar que, a diferencia de otras elecciones, tenemos tres fuerzas 

políticas estructuradas y solidas que con seguridad compiten y seguirán 

compitiendo por el poder. Por una parte, está Chile Vamos que se 

convirtió en el tercio más grande, mientras que la Nueva Mayoría y el 

Frente Amplio se encuentra en torno al 20% de las preferencias. 

                                              
13 http://www.servelelecciones.cl/ 



  
 

Este nuevo escenario no favorece ni obliga a 

generar coaliciones, por lo que el Frente Amplio no tiene la obligación ni 

menos la necesidad de sumarse a la NM. Por el contrario, lo incentivos 

están más bien puestos en fagocitarse a las fuerzas del oficialismo, para 

convertirse en los verdaderos y fortalecidos representantes de la 

izquierda. De algún modo el FA tiene la posibilidad de dar el tiro de gracia 

a la NM. Y también tiene en sus manos regresar al esquema de los tres 

tercios, que fue una de las causas de la descomposición democrática que 

llevó más tarde a la intervención militar de 1973, o bien polarizar el 

escenario político en dos bloques ideológicamente contrapuestos: la 

derecha y la izquierda. 

La centroizquierda por su parte es el tercio más debilitado, que posee el 

gobierno y que consiguió una menguada ventaja sobre la extrema 

izquierda. Probablemente será parte del legado de la presidenta Bachelet 

el haber fortalecido al FA e incluso el haber regresado al esquema de los 

tres tercios. Pero por sobre todo, será también la responsable del 

resurgimiento de una derecha menos liberal que entiende que la 

polarización que representa el fortalecimiento del FA es una oportunidad 

concreta de crecer. 

En un clima de polos contrapuestos, en el que cada elección puede volver 

a significar un cambio de modelo, el consenso y los acuerdos pueden 

dejar de ser el instrumento de construcción política, dando paso a los 



  
 

disensos como elementos de diferenciación. Esto 

probablemente explica el buen rendimiento electoral de José Antonio 

Kast, quien obtuvo más de 500 mil votos y el ansiado cuarto lugar.14 Pero 

plantea otros desafíos, como la división de las fuerzas conservadoras 

agrupadas en la UDI, partido en otro tiempo monolítico y disciplinado, 

que ahora amenaza con terminar en dos referentes distintos. Y esto sin 

duda significa fortalecer al sector liberal de la derecha.  

Como sea, lo concreto es que los resultados de las presidenciales y 

parlamentarias abrieron la puerta a nuevo escenario político, cuyos 

efectos concretos comenzaremos a conocer en los próximos meses. 

 

 

¿Un papa reformador? ¿Un revolucionario? Son palabras gastadas. 

El papa de la alegría 

Juan Vicente Boo 

Espasa, España, 2016. 

 

Lo que Francisco quiere poner en marcha no es u cambio organizativo 

superficial, sino de raíz: “Sueño con una opción misionera capaz de 

                                              
14 http://www.servelelecciones.cl/ 



  
 

transformarlo todo, para que las costumbres, los 

estilos, los horarios, el lenguaje y toda estructura eclesial se convierta en 

un cauce adecuado para la evangelización del mundo actual más que para 

la autopreservación”. 

Cuando propone “estirar” las jornadas, no pide nada que él no haga, pues 

cada día se levanta a las cuatro y media de la mañana, y celebra la misa a 

las siete en una capilla para medio centenar de fieles. 

Actúa como un “párroco madrugador”, ofreciendo un horario que 

permite a cualquier persona estar trabajando a las ocho de la mañana. 

Para muchos padres y madres de familia, dependiendo de quién lleve los 

niños a la escuela, una misa temprana es la única opción compatible con 

dedicar el final de la tarde a los baños y las cenas de los pequeños… 

Sigue llevando al cuello la cruz pectoral de siempre. No tiene, en su 

centro, la imagen habitual de un crucificado sino la de un pastor que 

camina llevando sobre los hombros una oveja, mientras le siguen otras. 

En realidad, es una imagen de Jesús, quien se definió como “el buen 

pastor que da su vida por sus ovejas”. Es lo que tiene que ser un sacerdote 

y un obispo. 

Recuerdo que empezó a explicarlo el 28 de julio de 2013 en Río de janeiro, 

en un encuentro con los 45 obispos del Comité de Coordinación del 

CELAM, el Consejo Episcopal Latinoamericano. 



  
 

Les insistió en que “los obispos han de ser pastores 

cercanos a la gente, padres y hermanos, con mucha mansedumbre; 

pacientes y misericordiosos. Hombres que amen la pobreza…que no 

tengan “psicología de príncipes”. Hombres que no sean ambiciosos y que 

sean esposos de una Iglesia sin estar a la expectativa de otra”. Les venía 

a decir que la clave de la renovación es un cambio de su actitud personal. 

Afirmaba: “Nos hace bien recordar que la Iglesia no es una élite de los 

sacerdotes, de los consagrados, de los obispos, sino que todos formamos 

el Santo Pueblo fiel de Dios. Olvidarnos de esto acarrea varios riesgos y 

deformaciones”. 

Por eso denunciaba como “una de las deformaciones más fuertes de 

América latina tiene que enfrentar _y a las que le pide una especial 

atención – el clericalismo. Esa actitud no solo anula la personalidad de los 

cristianos, sino que tiene una tendencia a disminuir y desvalorizar la 

gracia bautismal que el Espíritu Santo puso en el corazón de nuestra 

gente”. 

Cuando se habla de “crisis de vocaciones”, se tiende a constar solo las 

sacerdotales y las religiosas, que sufrieron fuertes caídas en la segunda 

mitad del siglo XX y se han estabilizado en niveles mucho más bajos. 



  
 

Pero si se añaden las personas que viven una 

consagración total a Dios en los movimientos y nuevas comunidades, el 

panorama cambia de modo radical. En ese sector, los números siguen 

subiendo. 

Y si se suman los millones de personas que descubren su vocación 

matrimonial y se incorporan a movimientos de espiritualidad conyugal y 

familiar, el número de vocaciones cristianas está en una verdadera 

explosión. 

El movimiento Familias Nuevas, que forma parte de los Focolares, cuenta 

con unas ochocientas mil familias en todo el mundo. Cada una de estas 

grandes familias espirituales, como la Institución Teresiana, la 

Comunidad de San Egidio, Comunión y Liberación, la Comunidad Nuevos 

Horizontes o el Camino Neocatecumenal, irradia el calor y el mensaje del 

cristianismo a millones de personas a su alrededor. 

El trabajo del camino Neocatecumental entre los jóvenes es espectacular. 

A la primera Jornada Mundial de la Juventud convocada por Francisco, la 

de Cracovia en julio de 2016, se propusieron llevar nada menos que 

trescientos mil jóvenes de un centenar de países. 

El cristianismo de hoy no abandona antiguos puntos de referencia como 

la parroquia, el convento, la escuela católica o los santuarios, pero 



  
 

potencia sobre otros mucho más cercanos: el 

hogar, el lugar de trabajo y la calle… 

Benedicto XVI era, en cierto modo, un papa “para leer”. Francisco es un 

papa “para ver y escuchar”. La trascripción de sus palabras en un 

periódico se queda siempre corta. Es necesario ver su rostro –sonriente, 

preocupado, y pícaro o bromista – para entender lo que quiere decir. Hay 

que escuchar atentamente las inflexiones de su voz para entender todo 

el significado de su lenguaje cercano, de la calle. En cierto modo, es un 

papa “radiofónico”. 

Una de las personas que mejor ha sabido transmitir ese calor y esa viveza 

es Paloma García Ovejero, la vaticanista de la cadena radiofónica 

española COPE. Lo hacía a través de las crónicas y a través de tuits 

frecuentes, rápidos y muy humanos, centrados siempre en lo esencial, 

tanto en Roma como en los viajes. Como era una gran profesional del 

periodismo, en julio de 2016, Francisco la nombró vice portavoz: la 

primera mujer que comunica oficialmente en nombre del papa. 

Cuando peronas de habla española me preguntan el mejor modo de 

seguir de cerca al papa cada día, prestando atención a lo que él considera 

importante, respondo siempre lo mismo. 

-Si prefieres verle en videonoticias cortas, mira la versión española de la 

agencia Rome Reports, www.romereprts.com. 

http://www.romereprts.com/


  
 

-¿Y para seguir al papa en inglés? 

- La versión inglesa de Rome Reports. Y como noticias de texto, Nicole 

Winfield, de Associated Press; Cindy Wooden, de CNS; o bien Inés San 

Martín y John Allen, de Cruxnow.com, un portal norteamericano. 

El lema del escudo del papa es Miserando atque eligendo. Pero, oyéndole 

hablar del espíritu misionero de cada bautizado, el lema podría ser más 

directo e imperativo: “¡Todos a la calle!”. 

Salir a la calle con el mismo entusiasmo y alegría de los primeros 

discípulos y discípulas de Jesús. 

 Hacia el final de su exhortación apostólica La alegría del Evangelio, 

Francisco aconseja “acordarse de los primeros cristianos y de tantos 

hermanos, a lo largo de la historia, que estuvieron cargados de alegría, 

llenos de coraje, incansables en el anuncio y capaces de una gran 

resistencia activa. Hay quienes se consuelan diciendo que hoy es más 

difícil; sin embargo, reconozcamos que las circunstancias del Imperio 

romano no eran favorables ni al anuncio del Evangelio ni a la lucha por la 

justicia, ni a la defensa de la dignidad humana”. 

A pesar de tener casi todo en contra, los primeros cristianos lograron 

cambiar –sin el mínimo apoyo de los poderes públicos y sin recurrir a la 

violencia- una civilización despiadada, corrupta y hostil a su mensaje. 



  
 

El día de Pentecostés, el momento en que nació la 

Iglesia, lo primero que hicieron los apósteles fue salir a la calle y hablar 

con las personas que encontraban. 

Francisco propone volver a la receta original. 

 

Un conservador… Inteligente 

El papa de la alegría 

Juan Vicente Boo 

Espasa, España, 2016. 

 

A veces no es fácil “ver” adónde va el papa Francisco. Su abandono de 

costumbres anquilosadas y su lenguaje coloquial desconciertan a los 

amantes de las formas clásicas y de las normativas, que dan sensación de 

certeza, de seguridad. 

Francisco es claramente un papa renovador, y eso asustaba a bastantes 

católicos, sobre todo si se dejaban engañar por historias falsas sobre 

proyectos de cambios espectaculares y alarmantes. 

¿Dónde se crea la intoxicación? Una parte insidiosa procede de su propio 

entrono. De un sector demasiado rígido o “carrerista” de la curia 



  
 

vaticana, cuyas esperanzas de ascensos y vida 

cómoda se desvanecieron con la llegada del nuevo papa. 

Durante los dos primeros años abundaba la caricatura de un individuo 

utópico y temerario, un peligroso liberal dispuesto a tirar por la borda la 

doctrina de la Iglesia. L realidad es que, en los temas esenciales, es un 

papa conservador. Pero conserva de modo inteligente: cambiando lo que 

se quedó anticuado o ya no tiene razón de ser. 

El primer papa americano es un personaje que a veces desconcierta, pero 

logra resultados sorprendentes. Consigue que el mundo escuche el 

mensaje cristiano sin levantar escudos. 

A pesar de sus críticas a las guerras y a los excesos del capitalismo 

financiero, los principales medios de comunicación de Estados Unidos se 

dieron cuenta de que tenía “madera”, de que era un líder nato. Eso sí que 

era capaz de entenderlo. 

Enseguida, la máxima institución del país, el Congreso de los Estados 

Unidos –dominado por los republicanos, con cuyas ideas suele chocar- le 

invitó a hablar ante sus dos cámaras reunidas en sesión conjunta, formato 

discurso del estado de la Unión. Por primera vez querían escuchar a un 

papa… y, además, latinoamericano. 



  
 

No eran los únicos que habían descubierto su valía. 

Una encuesta mundial de Gallup, realizada en sesenta y cuatro países de 

todas las áreas culturales del planeta y publicada el 24 de marzo de 2016, 

sacaba a la luz una situación sin precedentes. 

A los tres años de pontificado, el 54 por ciento de la población mundial 

tenía una opinión “muy favorable” o “favorable” del nuevo papa, 

mientras que manifestaba opinión “desfavorable” o “muy favorable” tan 

solo el 12 por ciento. Según el presidente de Gallup International, Jean-

Marc Leger, “el papa Francisco es un líder que rebasa su propia religión. 

Nuestro estudio muestra que una amplia mayoría de ciudadanos del 

mundo, de diferentes religiones y en todas las regiones, tienen una 

imagen favorable del papa”. 

Francisco es, ciertamente, una persona fuera delo común. No es fácil 

presentar su perfil, pues “se sale” del encuadre de la cámara. Muchas 

veces nos ha dicho –acompañándolo con un gesto de las manos- que no 

le gusta la esfera, por su uniformidad, sino el poliedro, donde cada cara 

es distinta. En cierto modo, él es un caso de poliedro extremo. 

Es un intelectual sólido, pero que oculta esa faceta bajo una apariencia 

deliberada de sencillez, de normalidad puesto que ese es el mejor modo 

de hacerse entender. 



  
 

Un domingo soleado de primavera se presentó por 

sorpresa por sorpresa en una “Mariápolis” sobre protección del medio 

ambiente y las personas, organizada por el movimiento de los Focolares 

en el parque romano de Villa Borghese. Le recibieron, felices, la 

presidenta, Maria Voce, y el copresidente del movimiento, el sacerdote 

español Jesús Morán. 

Y allí, en una gran tienda en medio del parque, el papase puso a explicar, 

sin papeles, que “la vida hay que tomarla como viene. Igual que un 

portero de fútbol, que tiene que atrapar el balón desde donde se lo tiren, 

de aquí, de allá”. 

Les estaba diciendo que no se complicasen con demasiados planes y, 

sobre todo, que “no hay que tener miedo a la vida, a los conflictos. Los 

conflictos hay que asumirlos para resolverlos”. 

Francisco tiene un carácter recio y disciplinado, pero sabe presentarse 

con una sonrisa. Es un verdadero “soldado” de la Compañía de Jesús, 

pero que desborda ternura con la persona pobre, enferma, triste o 

víctima de algún abuso. 

Es un religioso con la sólida formación de Ignacio de Loyola, pero también 

con una mentalidad cívica y profesional, típica de los mejores fieles laicos. 

Un clérigo que combate vigorosamente el clericalismo y carrerismo entre 

los eclesiásticos, y la corrupción entre los laicos. 



  
 

Con sus críticas –a veces duras- intenta rectificar 

una espiritualidad demasiado basada en el miedo a Dios o a la opinión de 

los demás, para sustituirla por una verdadera piedad, fundada en la 

confianza filial en “un Dios enamorado de nosotros”. 

Siguiendo el ejemplo de Jesús, critica a los “doctores de la ley”, incapaces 

de entender a un Dios  que ama. Suele llamarles “doctores de la letra”, 

porque no llegan a comprender su espíritu. No entienden que el principal 

mandamiento se cumple o no se cumple en el corazón: “Amarás a Dios 

sobre todas las cosas y l prójimo como a ti mismo”. Esa opción interior 

determina, después, el comportamiento exterior. 

Francisco es un hombre amenazado de muerte por terroristas, fanáticos 

y locos. Aun así, se negó desde el principio a utilizar automóviles 

blindados, incluso en viajes que suponen un serio peligro. 

Después, desafiaría sin inmutarse un tifón en Tacloban, Filipinas. Y en 

octubre de 2015 se metió de cabeza en un país en guerra y prácticamente 

sin gobierno, la República Centroafricana, para ayudar a clamar el 

conflicto. 

Durante aquel vuelo  hacia África, uno de los pilotos le comentó que las 

dos primeras etapas en Kenia y Uganda estaban bien, pero que ir después 

a Bangui era peligroso. 



  
 

-Si no queréis aterrizar, dadme un paracaídas –le 

respondió el papa. 

 

 

Razones en contra del “derecho  la adopción” 

Ética de la sexualidad 

Enrique Bonete 

Desclée de Brouwer. Bilbao, 2007. 

 

Entonces, según lo dicho hasta ahora, no tendría ningún sentido hablar 

de un “derecho a la adopción” por parte de las parejas homosexuales. Sin 

embargo, ¿no se estará con ello discriminando a las uniones de 

homosexuales respecto de los matrimonios, que sí pueden adoptar niños? 

Un punto de particular importancia en el que la equiparación entre el 

matrimonio y las “uniones homosexuales” se muestra como imposible es 

el del derecho  la adopción.  ¡Qué tipo de derecho se puede invocar para 

que un niño tenga que vivir premeditadamente sin la figura del padre o 

la de la madre? La psicología moderna ha puesto de relieve lo que la 

sabiduría humana de siempre ya conocía: la falta de la figura paterna o 

de la figura materna no se sufre sin graves dificultades en el desarrollo de 



  
 

la personalidad. Esta falta, agravada en el caso de la 

unión homosexual por la presencia de dos “padres” o dos “madres”, 

exigirá en el niño un esfuerzo aún mayor para poder dar un perfil sólido 

a su identidad sexual normal. No es, pues, posible calificar de 

discriminación el que las leyes prohíban la adopción a los homosexuales. 

Más bien hay que pensar que el injustamente tratado sería el niño 

eventualmente adoptado en esas circunstancias. 

Tanto más cuanto que, en este momento, son muchos los matrimonios 

idóneos dispuestos a adoptar y que, por una u otra causa, no consiguen 

llegar a ver realizado su deseo. Los niños dispuestos a adoptar y que, por 

una u otra causa, no consiguen llegar a ver realizado su deseo. Los niños 

que, por desgracia, se hayan visto privados de una familia propia no 

deben ser sometidos a una nueva prueba. Tienen derecho a crecer en un 

ambiente que se acerque lo más posible al de la familia natural que no 

tienen. 

De todos modos, según me han explicado en clase, algunos psicólogos 

opinan que no está comprobado “científicamente” que sea perjudicial 

para los niños ni para la sociedad en su conjunto el que los homosexuales 

puedan adoptarlos y educarlos según sus propios criterios morales… 

Como demuestra la experiencia, la ausencia de la bipolaridad sexual crea 

obstáculos al desarrollo normal de los niños eventualmente integrados 



  
 

en estas uniones. A éstos les falta la experiencia de 

la maternidad  o de la paternidad. La integración de niños en las uniones 

homosexuales a través de la adopción significa someterlos de hecho a 

violencias de distintos órdenes, aprovechándose de la débil condición de 

los pequeños, para introducirlos en ambientes que no favorecen su pleno 

desarrollo humano. Ciertamente tal práctica sería gravemente inmoral y 

se pondría enabierta contradicción con el principio, reconocido también 

por la Convención Internacional de la ONU sobre los Derechos del Niño, 

según el interés superior que en todo hay que proteger es el del infante, 

la parte más débil e indefensa. 

 

Me parece muy interesante esto que acabas de decir sobre la protección 

de los niños, pero te diré, papá, que los homosexuales consideran que se 

genera discriminación social si no se les permite a ellos el acceso al 

matrimonio y, como  consecuencia, si no se les autoriza a adoptar y 

educar niños en iguales condiciones que los matrimonios entre hombre y 

mujer… 

La sociedad debe su supervivencia a la familia fundada sobre el 

matrimonio. La consecuencia inevitable del reconocimiento legal de las 

uniones homosexuales es la redefinición del matrimonio, que se 

convierte en una institución que, en su esencia legalmente reconocida, 



  
 

pierde la referencia esencial a los factores ligados a 

la heterosexualidad, tales como la tarea procreativa y educativa. Si desde 

el punto de vista legal, el casamiento entre dos personas de sexo 

diferente fuese sólo considerado como uno de los matrimonios posibles, 

el concepto de matrimonio sufriría un cambio radical, con grave 

detrimento del bien común. Poniendo la unión homosexual en un plano 

jurídico análogo al del matrimonio o la familia, el Estado actúa 

arbitrariamente y entra en contradicción con sus propios deberes. 

Para sostener la legalización de las uniones homosexuales no pueden 

invocarse el principio del respeto y la no discriminación de las personas. 

Distinguir entre personas o negarle a alguien un reconocimiento legal o 

un servicio social es efectivamente inaceptable sólo si se opone a la 

justicia. No atribuir el estatus social y jurídica de matrimonio a formas de 

vida que no son ni pueden ser matrimoniales no se opone a la justicia, 

sino que, por el contrario, es requerido por ésta. 

¿Y no crees que aunque no haya discriminación social, según explicas, sí 

se produce, al menos, un límite de la libertad y de la autonomía de los 

homosexuales, pues en nuestras sociedades democráticas funciona el 

principio de que cada sujeto es libre de organizar y realizar su propio 

proyecto de vida? 



  
 

Tampoco el principio de la justa autonomía 

personal puede ser razonablemente invocado. Una cosa es que cada 

ciudadano pueda desarrollar libremente actividades de su interés y que 

tales actividades entren genéricamente en los derechos civiles comunes 

de libertad, y otra muy diferente es que actividades que no representan 

una contribución significativa o positiva para el desarrollo de la persona 

y de la sociedad puedan recibir del estado un reconocimiento legal 

específico y cualificado. Las uniones homosexuales no cumplen ni 

siquiera en sentido análogo remoto las tareas por las cuales el 

matrimonio y la familia merecen un reconocimiento específico y 

cualificado. Por el contrario hay suficientes razones para afrmar que tales 

uniones son nocivas para el recto desarrollo de la sociedad humana, 

sobre todo si aumentase su incidencia efectiva en el tejido social. 

 

Problemas morales en la legalización de uniones homosexuales 

Ética de la sexualidad 

Enrique Bonete 

Desclée de Brouwer. Bilbao, 2007. 

 

Pero, si según parece, existen de hecho en nuestro país numerosas 

parejas de homosexuales que viven juntos y de modo estable 8aunque 



  
 

no se conoce ninguna estadística fiable al respecto), 

¿por qué no regular estas relaciones a través de leyes que les otorgue un 

reconocimiento jurídico y social similar al del matrimonio y la familia? 

El bien común exige que las leyes reconozcan, favorezcan y protejan la 

unión matrimonial, esencialmente heterosexual, como base ineludible de 

la familia. Por lo tanto, no es aceptable la legalización que equipare de 

algún modo las llamadas uniones homosexuales con el matrimonio. Las 

leyes no tienen por qué sancionar “lo que se hace” convirtiendo el hecho 

en derecho. Es verdad que las normas civiles no siempre podrán recoger 

íntegramente la ley moral, pues la ley civil a veces deberá tolerar, en aras 

del orden público, lo que no puede prohibir sin ocasionar daños más 

graves. Pero esta tolerancia no podrá extenderse a los comportamientos 

que atentan contra los derechos fundamentales de las personas, entre 

los cuales se cuentan los derechos de las familias y del matrimonio como 

institución. En estos casos el legislador lejos de plagarse a los hechos 

sociales ha de procurar que la lay civil esté regulada por las normas 

fundamentales de la ley moral. De lo contrario se haría responsable de 

los graves efectos negativos que tendría para la sociedad la legitimación 

de un mal moral como el comportamiento homosexual 

“institucionalizado”. 



  
 

De todos modos, y en contra de lo que me estás 

diciendo, con respecto al fenómeno actual de las uniones homosexuales 

las autoridades civiles asumen actitudes diferentes: a veces se limitan a 

la tolerancia del fenómeno; en otras ocasiones promueven el 

reconocimiento legal de tales uniones, con el pretexto de evitar, en 

relación a algunos derechos, la discriminación de quien convive con una 

persona del mismo sexo; en algunos casos favorecen incluso la 

equivalencia legal de las uniones homosexuales al matrimonio 

propiamente dicho – como es el caso de nuestro país-, sin excluir el 

reconocimiento de la capacidad jurídica a la adopción de hijos… ¿No te 

parece que el Estado, buscando la defensa de los derechos de los 

homosexuales, ha de regular este tipo de relaciones para garantizar que 

no sean aquéllos discriminados por la leyes? 

Allí donde el estado asume una actitud de tolerancia de hecho, sin 

implicar la existencia de una ley explícitamente conceda un 

reconocimiento legal a tales formas de vida, es necesario discernir 

correctamente los diversos aspectos del problema. La conciencia moral 

exige ser testigo, en toda ocasión, de la verdad moral integral, a la cual se 

oponen tanto la aprobación de las relaciones homosexuales como la 

injusta discriminación de las personas homosexuales. Por eso, es útil 

hacer intervenciones discretas y prudentes, cuyo contenido podría ser, 

por ejemplo, el siguiente: desenmascarar el uso instrumental o ideológico 



  
 

que se puede hacer de esa tolerancia; afirmar 

claramente el carácter inmoral de este tipo de uniones; recordar al 

estado la necesidad de contener el fenómeno dentro de límites que no 

pongan en peligro el tejido de la moralidad pública y, sobre todo, que no 

expongan a las nuevas generaciones a una concepción errónea de la 

sexualidad y del matrimonio, que las dejaría indefensas y contribuiría, 

además, a la difusión del fenómeno mismo. A quienes, a partir de esta 

tolerancia, quieren proceder a la legitimación de derechos específicos 

para las personas homosexuales que conviven, es necesario recordar que 

la tolerancia del mal es muy diferente a su aprobación o legalización. 

Ya, pero en las circunstancias sociales contemporáneas, y dada la realidad 

del hecho de que existen muchas parejas de homosexuales, ¿no se debería 

quizá de tomar una actitud más tolerante ante tales uniones, e incluso 

ante el fenómeno de que sean consideradas “matrimonio”, con los 

mismos derechos y deberes que los matrimonios entre personas de 

distinto sexo? 

Ante el reconocimiento legal de las uniones homosexuales, o la 

equiparación legal de éstas al matrimonio con acceso a los derechos 

propios del mismo, es necesario oponerse en forma clara e incisiva. Hay 

que abstenerse de cualquier tipo de cooperación formal a la 

promulgación o aplicación de leyes tan gravemente injustas, y asimismo, 



  
 

en cuanto sea posible, de la cooperación material 

en el plano aplicativo. En esta materia cada cual puede reivindicar el 

derecho a la objeción de conciencia. 

¿Qué argumentos crees que pueden presentarse desde la Iglesia a los 

legisladores para que revisen las leyes civiles aprobadas sobre la 

equiparación de las uniones homosexuales y el matrimonio? 

La función de la ley civil es ciertamente más limitada que la de la ley 

moral, pero aquélla no puede entrar en contradicción con la recta razón 

sin perder la fuerza de obligar en conciencia. Toda ley propuesta por los 

hombres tiene razón de ley en cuanto es conforme con la ley moral 

natural, reconocida por la recta razón, y respeta los derechos inalienables 

de cada persona. Las legislaciones favorables a las uniones homosexuales 

son contrarias a la recta razón porque confieren garantías jurídicas 

análogas del mismo sexo. Considerando los valores en juego, el estado 

no puede legalizar estas uniones sin faltar al deber de promover y tutelar 

una institución esencial para el bien común como es el matrimonio. 

Sin embargo, se podría seguir preguntando: ¿cómo puede contrariar al 

bien común una ley que no impone ningún comportamiento en particular, 

sino que se limita a hacer legal una realidad de hecho que no implica, 

aparentemente, una injusticia hacia nadie? 



  
 

En este sentido es necesario reflexionar ante todo 

sobre la diferencia entre comportamiento homosexual como fenómeno 

privado y el mismo como comportamiento público, legalmente previsto, 

aprobado y convertido en una de las instituciones el ordenamiento 

jurídico. El segundo fenómeno no sólo es más grave sino también de 

alcance más vasto y profundo, pues podría comportar modificaciones 

contrarias al bien común de toda la organización social. Las leyes civiles 

son principios estructurantes de la vida del hombre en sociedad, para 

bien o para mal. Ellas desempeñan un papel muy importante y a veces 

determinante en la promoción de una mentalidad y de unas costumbres. 

Las formas de vida y los modelos en ellas expresados no solamente 

configuran externamente la vida social, sino que tienden a modificar en 

las nuevas generaciones la comprensión y la valoración de los 

comportamientos. La legalización de las uniones homosexuales estaría  

destinada por lo tanto a causar el obscurecimiento de la percepción de 

algunos valores morales fundamentales y la desvalorización de la 

institución matrimonial. 
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Sofofa realiza llamado a votar en segunda vuelta y a considerar 

crecimiento económico. Un llamado a participar en la segunda vuelta 

presidencial, y posicionar al crecimiento como eje de la discusión política, 

realizaron 20 organizaciones en el Encuentro Programático de Gremios 

Regional convocado por la Sociedad de Fomento Fabril (Sofofa). 

Tal como ha sido la tónica desde que llegó Bernardo Larraín al “Edificio 

de la Industria”, en la instancia hicieron un llamado a los candidatos 

presidenciales a incorporar medidas para la modernización del Estado. 

El copresidente del Comité de Socios y Desarrollo Regional de la Sofofa, 

Javier Álvarez, llamó a favorecer políticas -según dijo- que “transformen 

los desafíos del siglo 21 en oportunidades de progreso para todos”. 

Fuente: Sofofa  

 

Bachelet llamó a no jugar con expectativas de la gente tras inaugurar 

centro de salud. La Presidenta Michelle Bachelet inauguró el Centro de 



  
 

Referencia de Salud (CRS) del Hospital Provincia 

Cordillera en la comuna de Puente Alto. 

 

La idea del CRS es entregar atención abierta, diurna y de mediada 

complejidad, para brindar prestaciones de especialidades médicas y 

odontalgias, quirúrgicas que no requieren hospitalización y 

procedimientos que no están disponibles en el Centro de Salud Familiar 

(CESFAM). 

Con esto los alrededor de 334 mil vecinos de Puente Alto y Bajos de Mena 

podrán tener un mejor acceso a la salud, por lo que la Presidenta Bachelet 

sostuvo con respecto a este último lugar que “hablamos de un sector 

donde no se realizaba inversión pública hace más de 15 años y que tiene 

una serie de complejidades que hay que abordar con decisión”. 

Fuente: Gobierno de Chile 

 

Bachelet niega intervencionismo electoral: Estamos defendiendo ideas, 

lo que hemos hecho. La presidenta Michelle Bachelet rechazó estar 

realizando intervencionismo electoral en su Gobierno y aseguró que lo 

único que han hecho es “defender ideas” y lo que han logrado durante su 

mandato. 



  
 

La mandataria realizó estas declaraciones en una 

entrevista concedida al programa televisivo Ahora Noticias, donde la 

autoridad también se refirió a otros temas como las encuestas, 

coaliciones políticas, las elecciones, entre varios más. 

En la instancia, Bachelet fue consultada por el presunto intervencionismo 

por parte del Gobierno, a raíz de su reunión con el candidato presidencial 

Alejandro Guillier. 

Al respecto, la Presidenta negó que eso fuese cierto, pero sí admitió que 

como Ejecutivo están “defendiendo ideas” y lo que han logrado durante 

su mandato; refiriéndose así a las reformas que han implementado. 

Fuente: Mega  

 

Felipe Kast llama a detener descalificaciones en campaña presidencial y 

empezar a proponer. El diputado Felipe Kast se refirió a las últimas 

declaraciones de los candidatos presidenciales Sebastián Piñera y 

Alejandro Guillier, señalando que es necesario “parar con las 

descalificaciones” y empezar a proponer ideas. 

Lo anterior, luego que Guillier descalificara a Piñera y viceversa, lo que ha 

desatado una polémica en redes sociales y en la comunidad política. 



  
 

Kast llamó a dejar de lado la “campaña del terror” y 

de “los insultos”, indicando principalmente a Guillier, y pidió no 

subestimar al pueblo chileno. “Invitamos al candidato Guillier a que ojalá 

tengamos un debate con altura de miras”, dijo. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

INE: Desempleo se mantiene en el 6,7% durante trimeste agosto-

octubre.  El desempleo en nuestro país se ubicó en 6,7% de la fuerza 

laboral en el trimestre agosto-octubre, un alza de 0,3 punto porcentual 

(pp) respecto a idéntico periodo de 2016, informó el Instituto Nacional 

de Estadísticas (INE). 

El indicador registró asimismo una nula variación respecto al trimestre 

móvil anterior. En el trimestre, el número de desocupados alcanzó a 

600.060 personas, sobre una fuerza laboral de 8,8 millones. 

El crecimiento anual de la tasa de desocupación “se debió al incremento 

de 1,9% de los ocupados, menor al alza de 2,3% presentada por la Fuerza 

de Trabajo”, explicó el INE. 

Fuente: INE  

 



  
 

Aprueban reajuste del Sector Público con aumento 

de sueldo de parlamentarios. La Sala del Senado despachó a Ley el 

reajuste para el Sector Público, el que fijó el guarismo de 2,5% el aumento 

de los salarios de los empleados fiscales tras un acuerdo al que 

concurrieron 13 de las 15 organizaciones que componen la mesa del 

sector. 

Es así como se aprobó el reajuste para 2018, el cual comienza a regir 

desde diciembre de este año. No obstante, este aumento fue aprobado 

con la salvedad que, después de 2 años donde se aplicó el congelamiento 

de las dietas más altas del aparato estatal, esta vez el aumento sí 

representará un incremento del sueldo de intendentes, ministros, 

parlamentarios y otros cargos de elección popular. 

Lo anterior, luego que se rechazara una indicación en la Cámara de 

Diputados que buscaba congelar el aumento, particularmente de los 

senadores y diputados, quienes desde diciembre percibirán alrededor de 

200 mil pesos extra en sus dietas. 

Fuente: Radio Bio Bío  

 

Guillier: "Piñera siempre anda diciendo tonteras. Ya no tiene 

principios". En su visita a Valparaíso, Alejandro Guillier se refirió al error 

cometido por El Mercurio, que reflotó un falso tuit donde Nicolás Maduro 



  
 

entregaba su apoyo a la candidatura del periodista. 

También respondió directamente a los emplazamientos de Sebastián 

Piñera. 

“El Mercurio pidió públicas excusas por la información distorsionada que 

entregó. Yo le agradezco que haya tenido el coraje de reconocer el error 

y lo ha rectificado”, indicó el candidato oficialista, quien ya había hecho 

su propio desmentido de esta información. 

Guillier se refirió en duros términos a las acusaciones de Sebastián Piñera, 

quien este martes lo acusó de violento, demagogo, populista y de 

parecerse cada día más a Nicolás Maduro. 

Fuente: Radio Bio Bio  

Piñera reedita su promesa de hace 4 años pero rebaja expectativa: 600 

mil nuevos empleos. El candidato presidencial de Chile Vamos, Sebastián 

Piñera, se comprometió a crear 600.000 nuevos empleos en su eventual 

Gobierno. 

“Quiero hacer un compromiso. Durante nuestro Gobierno, vamos a crear 

600.000 nuevos y buenos empleos. Hoy tenemos aproximadamente 

600.000 desempleados. Si creamos 600.000 empleos nuevos empleos 

vamos a lograr que nuestro país recupere el pleno empleo. Y no hay 

mejor política laboral que el pleno empleo”, aseguró. 



  
 

El anuncio se distancia del millón de empleos 

prometido en su campaña de 2009. Eso sí, existe una razón: de acuerdo 

al INE, entre enero y marzo de 2010 -en los últimos 3 meses del primer 

mandato de Bachelet-, la tasa de desocupación rondaba el 9%, con 

1.099.000 de personas inactivas potencialmente activas. 

En tanto, entre julio y septiembre de 2017, los mismos indicadores 

muestran una desocupación de 6,7%: unas 784.660 personas. 

Fuente: Chile Vamos  

 

Ingresan proyecto de ley que regula los vientres de alquiler en Chile. Los 

diputados del Partido por la Democracia (PPD), Miguel Ángel Alvarado y 

Loreto Carvajal ingresaron un proyecto de ley que pretende regular en 

Chile los vientres de alquiler o gestación subrogada. 

Las líneas generales de la iniciativa buscan permitir que mujeres de entre 

25 y 45 años, inscritas en un registro de gestoras, puedan disponer de sus 

vientres para que parejas puedan alquilarlos en busca de la paternidad y 

maternidad. 

Este proceso, destacó la diputada Carvajal a BioBioChile, debe 

contemplarse de manera gratuita, altruista, para que no se convierta en 

un negocio. 



  
 

La necesidad de regular la gestación subrogada 

radica en las más de 400 mil mujeres que no pueden gestar por sí mismas 

debido a problemas médicos. El proyecto no se limitaría a determinada 

composición familiar por lo que queda abierta la posibilidad de acceso a 

vientres por parte de familias homoparentales. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

14 partidos políticos arriesgan su disolución tras elecciones 

parlamentarias.  Volver a constituirse, fusionarse o juntar nuevamente 

las firmas, son las alternativas que tienen los 14 partidos políticos que 

arriesgan su disolución luego de no cumplir con los requisitos que 

establece la ley para su existencia, tras las elecciones parlamentarias. 

 

La legislación electoral establece que se disolverán las colectividades que 

no hayan alcanzado el 3% de los sufragios válidamente emitidos en la 

elección de diputados, en a lo menos ocho regiones o en tres 

geográficamente contiguas. 

Es por eso que colectividades como el Partido País, Igualdad, Liberal, 

Unión Patriótica, Izquierda Ciudadana, Poder, Todos, Partido de 



  
 

Trabajadores Revolucionarios, MAS, entre otros, 

ven alternativas para su continuidad. 

Fuente: Agencias  

 

Tras 14 años: próxima semana se reunirá comité de expertos que 

buscan modificar la PSU. Se constituiría el comité de expertos para 

analizar los cambios que sufriría la Prueba de Selección Universitaria 

(PSU) luego de 14 años de aplicación. 

Si bien muchas de las sugerencias ya se han hecho llegar hasta el Consejo 

de Rectores, la directora del Departamento de Evaluación, Medición y 

Registro Educacional de la Universidad de Chile, Leonor Varas, indicó que 

ha faltado voluntad para llevar adelante estos cambios y que estos 

deberían centrarse en separar la prueba de Matemática, en una general 

y otra específica, al igual que para el caso de Ciencias que hoy incluye en 

un mismo test Biología, Física y Química. 

Fuente: Radio Bio Bío 

DEFENSA NACIONAL  

 

Fiscal de Neuquén asegura que existen nexos entre grupos mapuches 

chilenos y argentinos.  José Gerez, fiscal general de la provincia de 



  
 

Neuquén, Argentina, afirmó que grupos violentistas 

mapuches de su país tienen conexiones con organizaciones 

sudamericanas. 

De acuerdo a lo publicado por El Mercurio, el vínculo involucraría a la 

Resistencia Ancestral Mapuche (RAM), quienes han realizado diversos 

atentados en las provincias trasandinas de Chubut y Río Negro, con 

entidades chilenas, venezolanas y colombianas. 

“Creemos que hay una vinculación, a través de la investigación, entre 

integrantes de este grupo guerrillero con la RAM. Hay un apoyo logístico 

y operativo que viene de afuera, de Chile, para ayudar a llevar adelante 

este tipo de sabotajes”, manifestó el persecutor. 

A dicha conclusión llegó tras las diligencias por tres atentados a empresas 

hidrocarburíferas en menos de un mes. “Se incautó cartelería, 

documentación que hace referencia a la RAM, una importante cantidad 

de armas y drogas”, detalló. 

Fuente: El Mercurio  

 

Gobierno condena lanzamiento de misil intercontinental por parte de 

Corea del Norte. El Gobierno de Chile reiteró su condena por el reciente 



  
 

lanzamiento de un misil balístico intercontinental 

por parte de Corea del Norte, ocurrido el martes 28 de noviembre. 

Desde el Ministerio de Relaciones Exteriores reafirmaron su rechazo por 

este nuevo acto que “constituye una clara violación al derecho 

internacional y a las resoluciones del Consejo de Seguridad de Naciones 

Unidas”. 

Además, recordaron a Corea del Norte atender los llamados de la 

comunidad internacional y así detener el desarrollo de misiles balísticos 

de alcance intercontinental, retomando el diálogo hexapartito con miras 

a reducir la tensión en la península coreana. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Canciller Muñoz cuestiona decisión del TC boliviano que autoriza 

reelección de Morales. El ministro de Relaciones Exteriores, Heraldo 

Muñoz, acompañó a la presidenta Michelle Bachelet en el encuentro 

anual con becarios de la Agencia Chilena De Cooperación Internacional. 

En la ocasión, se refirió en duros términos a la decisión del Tribunal 

Constitucional de Bolivia, que permite la reelección de Evo Morales en un 

lo que podría ser su cuarto período consecutivo en la presidencia del 

vecino país. 



  
 

El canciller indicó que la gente ya se manifestó a 

través de las urnas diciendo “no más” a Evo Morales, quien, sin embargo, 

a través de un resquicio legal dio vuelta a una decisión soberana del 

pueblo. 

Cabe recordar que esta semana el TC boliviano acogió el recurso 

presentado por un grupo de parlamentarios del partido de Morales, 

presentado en septiembre, que buscaba suspender los artículos de la 

Constitución que prohibían dos reelecciones continuas consecutivas. El 

presidente Evo Morales participara en las elecciones de 2019. 

Fuente: BiobíoChile  

 

Pacogate: imputado denuncia pago de sobreprecios en contratos de 

comunicaciones. A semanas que expire el plazo de la investigación en el 

caso del fraude en Carabineros, que suma 128 imputados respecto de una 

malversación de casi 27.000 millones de pesos, surgen nuevos 

antecedentes que podrían dar origen a otras aristas en la indagatoria. 

El fiscal regional de Magallanes, Eugenio Campos, ha resuelto ir 

desagrupando de la investigación original las nuevas causas fruto de las 

declaraciones de imputados, que no se relacionan directamente con la 

malversación que se habría gestado en el Departamento de Finanzas. 



  
 

 

Así surgió por ejemplo el caso de los Gastos Reservados, la arista Dipreca 

o la que involucra al exgeneral director Eduardo Gordon o el miembro del 

Alto Mando, Jorge Serrano. 

Asimismo, apareció ahora otra denuncia según indicaron fuentes de 

Radio Bío Bío, correspondiente a la aportada en su declaración en Fiscalía 

por el excoronel e imputado Claudio Venegas, quien dio cuenta de la 

existencia del pago de sobreprecios en contratos de comunicaciones. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

PESCA, ACUICULTURA E INTERESES MARITIMOS  

 

Nuevos correos electrónicos confirman nexo de parlamentarios del Bío 

Bío con Asipes. Nuevos correos electrónicos confirmaron el fuerte nexo 

entre la senadora Jacqueline van Rysselberghe y la Asociación de 

Industriales Pesqueros del Bío Bío (Asipes), relación compartida por otros 

políticos de la región. 

De acuerdo a una investigación realizada por Ciper, se estableció que la 

esposa del diputado Cristián Campos (PPD) y el esposo de Clemira 

Pacheco (diputada PS) obtuvieron pagos de pesqueros y que Sergio 



  
 

Bobadilla (UDI) con Frank Sauerbaum (RN), quienes 

fueron reelectos el pasado domingo, fueron contratados por Asipes 

mientras estuvieron fuera de Cámara. 

Además de las indicaciones a la senadora en plena discusión de la ley de 

Pesca, se mencionó que en las oficinas de la entidad gremial se pautearon 

las respuesta que Van Rysselberghe dio para un reportaje. 

Fuente: Ciper  

 

Chile tuvo activa participación en reunión de “Crecimiento Azul” para 

América Latina y el Caribe. Los días 27 y 28 de noviembre se realizó en 

Ciudad de México la Reunión Internacional sobre “Crecimiento Azul” para 

América Latina y el Caribe que convocó a las principales autoridades de 

pesca y acuicultura de 15 países de la región.  

Para la FAO, la proteína de pescado jugará un rol fundamental en las 

próximas décadas, atendido su rápido crecimiento (principalmente de la 

acuicultura) respecto de otros sectores productores de alimentos. Según 

datos del organismo internacional, los productos del mar aportan el 17% 

de la proteína animal consumida globalmente.  

Para el año 2030, se necesitarán alrededor de 88 millones de toneladas 

de pescados y mariscos adicionales para satisfacer la demanda de la 



  
 

población. El desafío es entonces, resolver cómo se 

puede producir más alimento de origen hidrobiológico de manera 

sustentable y sin dañar el medioambiente. 

Fuente: Sernapesca  

 

Enfatizan en la importancia del pescado en la alimentación infantil. Los 

expertos en nutrición coinciden en que los productos del mar, y 

específicamente el pescado, son imprescindibles en tres etapas claves de 

la vida: el embarazo (por las necesidades del feto), el crecimiento y la 

tercera edad. 

De acuerdo con el estudio Chile Saludable V, de Fundación Chile (FCh), 

que estuvo dedicado al consumo de productos del mar, estos son “una 

de las mejores fuentes alimentarias y una fuente natural de yodo 

(esencial para el desarrollo neurocerebral de los niños y el control de la 

hipertensión arterial)”. Afirma que además “son ricos en selenio y flúor. 

Otros minerales que se encuentran en cantidades moderadas son el 

hierro, zinc y magnesio”. 

Por su parte, el Instituto de Nutrición y Tecnología de los Alimentos (INTA) 

destaca su contenido de proteínas, ácidos grasos omega-3, minerales y 

vitaminas, todos con un rol relevante en el crecimiento. De todos ellos, 

tal como también se resalta en Chile Saludable, los más importantes son 



  
 

los ácidos grasos omega-3 poliinsaturados, EPA 

(ácido eicosapentaenoico) y DHA (ácido docosahexaenoico), también 

denominados ácidos grasos esenciales, porque los seres humanos 

carecen de enzimas necesarias para producirlos. 

Fuente: Centros de Investigación 

 

Falleció “férreo dirigente luchador” contra la ley de pesca. La pesca 

artesanal estuvo de luto tras el fallecimiento de Carlos Espinoza, quien 

era dirigente artesanal de la región de Los Lagos y un -en palabras de la 

Condepp- “férreo luchador” contra la ley de pesca. 

“Carlos fue activo participante de la A.G. Palangre de Dalcahue (Chiloé), 

del Consejo Regional de Pescadores Artesanales A.G. (Corepa) y del 

Consejo Nacional de Defensa del Patrimonio Pesquero (Condepp). En 

cada uno de los roles que asumió desde su querido Chiloé, fue reconocido 

por su humanidad, compañerismo y claridad de ideas cuando se trató de 

enfrentar batallas justas”, destacaron Jorge Bustos, Nelson Estrada y 

Hernán Machuca, presidente, vicepresidente y vocero de la Condepp -

respectivamente-, en una carta enviada a AQUA. 

En la misiva, los representantes de la Condepp subrayan que “poner fin a 

la ilegítima ley de pesca fue su gran sueño. Y como compañeros de este 

anhelo, podemos decir con convicción, que por él y por los pescadores 



  
 

artesanales del país, no cesaremos de alzar la voz 

contra los privilegios de los industriales y para lograr que los recursos 

pesqueros sean de todos los chilenos”. 

Fuente: Aqua y Condepp 

 

AGRICULTURA, SILVICULTURA Y DESARROLLO RURAL  

 

Gobierno lanza sistema de monitoreo satelital para vigilar bosques de 

Chile. La mayor proporción de intervenciones ilegales sobre bosques y 

otras vegetaciones se realiza en sectores no visibles desde terrenos y 

caminos contiguos, lo que complejiza una temprana detección.  

Estas dificultades han impulsado a la Corporación Nacional Forestal 

(CONAF) a incorporar nuevas tecnologías a sus labores de fiscalización de 

la legislación forestal y ambiental, a fin de poder mejorar su gestión y 

enfocar su despliegue territorial hacia donde efectivamente se están 

produciendo talas no autorizadas. 

Es en este marco que junto a las universidades Austral de Valdivia, la 

Frontera de Temuco, Georg August Universität de Göttinget y la 

Universidad Nacional de Santiago del Estero, CONAF comenzó el año 

2016 la implementación de un Sistema de Alerta Temprana a nivel 



  
 

nacional, basado en su experiencia de años 

anteriores con el uso de imágenes satelitales para el monitoreo de 

bosques y otras formaciones vegetacionales, mediante pruebas piloto en 

cinco regiones del país, en el marco de un proyecto GEF sobre Manejo 

Sustentable de la Tierra. 

Fuente: Conaf  

 

CNR congrega a expertos de países miembros de APEC para avanzar en 

adaptación de la pequeña agricultura al Cambio Climático. Con el 

objetivo de analizar la respuesta de los pequeños agricultores frente a los 

eventos que acontecen por el Cambio Climático, la Comisión Nacional de 

Riego (CNR) organizó el Seminario “Smallholders’ response to new 

Climate Change Scenarios”, iniciativa postulada al Foro de Cooperación 

Económica Asia Pacífico (APEC). 

El evento, en su primera jornada inaugural, contó con la participación del 

Subsecretario de Agricultura, Claudio Ternicier, quien destacó el trabajo 

de la CNR durante el Gobierno de la Presidenta Bachelet. “Es relevante 

decir que durante nuestra administración se le ha dado un importante 

espacio a la pequeña agricultura, lo que, en una situación de cambio 

climático como el que estamos viviendo hoy, da un espaldarazo a todos 



  
 

aquellos a los que la agricultura se les hace difícil 

cuando no tienen apoyo de parte de estamentos del Estado”, señaló. 

En tanto que el subdirector de la CNR, Jaime Yáñez, explicó que “la idea 

de este proyecto surgió con el objetivo de profundizar en el tema de 

Cambio Climático, que ha sido relevado en distintos foros de APEC, 

enfocándonos en cómo la pequeña agricultura enfrenta esta realidad. 

Entendemos que este es el sector con mayor vulnerabilidad y necesidad 

de adaptación, por ello nuestros esfuerzos están orientados hacia él. 

Además, esta es una gran oportunidad de cooperación internacional, 

donde podemos compartir experiencias de distintos países e incorporar 

nuevas miradas que fortalezcan nuestra labor”. 

Fuente: Ministerio de Agricultura  

 

OBRAS PÚBLICAS, TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES  

 

Subsecretario del MOP declaró como testigo en investigación contra 

Undurraga por Cau Cau. Fuentes de Radio Bío Bío confirmaron que el 

subsecretario de Obras Públicas, Sergio Galilea, declaró como testigo en 

una arista del caso del puente Cau Cau, donde se indaga al ministro 

Alberto Undurraga por el delito de prevaricación. 



  
 

Se precisó a este medio que la diligencia se enmarca 

de una serie de pesquisas ordenadas por el fiscal José Morales, quien 

tiene que tomar una determinación sobre si formalizará -o no- la 

investigación en contra del secretario de Estado. 

El Ministerio Público inició una ronda de declaraciones citando a distintos 

funcionarios del MOP, entre los que se encuentra el jefe de gabinete de 

Undurraga, Gabriel Alemparte, interrogado también como testigo. 

En esta causa se busca establecer el delito de “prevaricación 

administrativa” respecto de la intervención de Undurraga en la sanción 

que el Comité de Registros de la cartera ordenó en contra de la empresa 

consultora Zañartu, cuestionada junto a la constructora AZVI por la fallida 

construcción del puente en Valdivia. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Presidenta Bachelet promulga Ley que crea Dirección General de 

Concesiones de Obras Públicas. En el Salón Montt Varas del Palacio de 

La Moneda, la Jefa de Estado, Michelle Bachelet, junto al ministro de 

Obras Públicas, Alberto Undurraga, promulgó la Ley que crea la Dirección 

General de Concesiones de Obras Públicas, que reemplaza a la actual 

Coordinación de Concesiones, y que contará con las funciones y 

atribuciones que le permitan desarrollar todo el proceso de 



  
 

infraestructura concesionada, desde la evaluación 

de la idea hasta el término de la fase de explotación. 

Esta nueva normativa busca dotar al sistema de una institucionalidad 

adecuada para concretar los desafíos de la “Agenda Infraestructura, 

desarrollo e inclusión, Chile 30.30”, una cartera de proyectos con 

inversiones directas por parte del Estado y por medio de concesiones 

para construir la infraestructura necesaria para que Chile, al año 2030, 

sea un país de 30.000 dólares per cápita. 

La Mandataria valoró este hito, señalando que “es un paso muy relevante 

en el impulso que hemos dado durante este Gobierno al Sistema de 

Concesiones, un Sistema que, durante ya casi 25 años, ha permitido aliar 

esfuerzos públicos y privados para lograr inversiones e infraestructuras 

que son fundamentales para el desarrollo de nuestro país”. 

Fuente: Ministerio Obras Públicas  

 

 

VIVIENDA Y DESARROLLO URBANO  

 

275 familias de Curanilahue podrán adquirir materiales para reparar sus 

viviendas afectadas por inundaciones. Por medio de una tarjeta tipo 



  
 

“giftcard”, un total de 275 familias de Curanilahue 

podrán hacer uso de este beneficio en ferreterías de la zona para adquirir 

materiales que permitan reparar sus viviendas que fueron afectadas por 

las últimas inundaciones que azotaron la comuna en julio de 2017. 

Estas tarjetas son parte del DS 255 del Programa Protección al Patrimonio 

Familiar, modalidad Banco de Materiales del Minvu. A los beneficiarios 

de Curanilahue, se suman 21 familias de Los Álamos y 9 de Cañete. 

Fueron entregadas a las familias beneficiarias en una emotiva ceremonia 

encabezada por la directora del Serviu, María Luz Gajardo.  

Fuente: Serviu  

 

Serviu invierte cerca de 630 millones pesos para el mejoramiento de 192 

viviendas de Cañete. Desde el cierre perimetral hasta la ampliación de la 

vivienda, incluso la instalación de colectores solares son algunas de las 

obras que beneficiarán a 192 familias de Cañete que resultaron 

beneficiadas con el programa Protección al Patrimonio Familiar del 

Minvu. 

Las familias beneficiadas provienen de diferentes poblaciones de la 

comuna como Víctor Jara, Juan Pablo II, Santa Carolina, Gajardo Sur, Altos 



  
 

del Sol, Bellavista, Cañete Ltda, y de los sectores 

rurales: Antiquina, Huape, Cayucupil, Huillinco, Huentelolén, Lleu Lleu. 

En total fueron beneficiados los comités “Villa Antiquina”, “El copihue”, 

“Las Palomitas”, “05 de Junio” y “Santa Herminda”. La inversión total 

asciende a las 23.656 UF, es decir, cerca de 630 millones de pesos en 

recursos para concretar estas obras. 

Fuente: Serviu Bio Bío 

 

Familias de Chillán tendrán departamentos de alto estándar gracias a 

programa de integración social. Un total de 24 familias sin capacidad de 

ahorro y 96 de sectores de medios serán favorecidas con el proyecto 

habitacional de integración social “Miraflores”, ubicado en la comuna de 

Chillán, y que a la fecha está en plena ejecución. 

 

Para ver en terreno el avance de obras, la directora del Serviu, María Luz 

Gajardo, junto al alcalde de Chillán, Sergio Zarzar, y algunas familias 

realizaron un recorrido por el nuevo barrio en construcción. 

La inversión supera la cifra de los 2 mil 770 millones de pesos. Estos 

recursos se obtuvieron a través del programa extraordinario de Vivienda 

e Integración Social DS116 del Minvu que busca no solo mejorar la calidad 



  
 

de vida, sino que además incluir en un mismo 

espacio distintas realidades. 

Fuente: Ministerio de Vivienda  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
 

 

 


